

**Zeitschrift:** Werk, Bauen + Wohnen  
**Herausgeber:** Bund Schweizer Architekten  
**Band:** 90 (2003)  
**Heft:** 5: Platz/Park = Place/parc = Square/parc

**Rubrik:** Institutionen

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 29.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

binatorik entsteht ein weit gefächerter Sinnhorizont. Er verwandelt Kawamatas Strukturen unsichtbar in Kunst – ihre Funktionalität ist damit nur Teil eines umfassenderen Sinnentwurfs. Die Dinge treten aus der üblichen Engführung ihrer Zweckbestimmung heraus ins Leben. Die Benutzenden sind nun auch Betrachtende und können – so das Angebot des Künstlers – nachdenken über sich und ihre Umwelt. Das gilt ähnlich auch für andere in der Schweiz realisierte Projekte Kawamatas: die hölzerne Paraphrase des Frauenbades vor dem Helmhaus in Zürich (1993), das Zuger «work in progress» entlang der Seepromenade (1996–1999) und den jüngst aus Anlass der Expo in Neuenburg realisierte «observation balcony». Nun hofft man in Basel, dass sich für die Kawamatas Projekt genügend aufgeschlossene Holzbauer und Sponsoren finden lassen.

Annina Zimmermann

Installation «wooden terrace beach» am Kleinbasler Rheinufer auf der Höhe Wettsteinbrücke, von Tadashi Kawamata unter Mitarbeit von Christophe Scheidegger, Basel  
Dauer: voraussichtlich Juni–September 2004.  
Kontakt: c.scheidegger@freesurf.ch

## Das Architekturmuseum Basel verlässt sein Domus

Im Herbst 2004 wird das Architekturmuseum Basel vom Pfluggässlein in die Kunsthalle ziehen. Es verlässt die eigenen Räumlichkeiten im Domus-Haus, die bekanntlich für Ausstellungen nicht gerade einfach, aber von herausfordernder Qualität sind, verlässt das von Rasser+Vadi gebaute und von Diener+Diener umgebaute Gebäude, das sich mit den Räumlichkeiten des BSA und der Architekturbuchhandlung im Erdgeschoss als eigentliches Haus der Architektur etabliert hatte, um sich neu in den Dunstkreis der Kunst zu begeben. Die Synergien, die sich durch die neue Nachbarschaft ergeben könnten, sind offensichtlich. Ob der Ortswechsel auch für eine inhaltliche Neuorientierung der Institution stehen soll, wird sich weisen. Immerhin wurde in der gemeinsamen



Dieses Haus in Bévillard (BE) stammt aus dem 18. Jh. und steht seit 15 Jahren leer. – Bild: SHS

Presseorientierung von Basler Kunstverein und Architekturmuseum eine zunehmende Verwischung der Gattungsgrenzen konstatiert. Mit der Integration der Architektur als einer weiteren Sparte der Kunst werde die Entwicklung der Kunsthalle hin zu einem Vielspartenhaus gefördert: «Mit der «Erweiterung» der Kunsthalle soll ein Gefäss in Basel entstehen, in welchem diese Beziehung zwischen den Sparten gelebt und dargestellt werden kann.» mt

## www.roteliste.ch

Unzählige historisch oder architektonisch wertvolle Gebäude stehen leer, werden nur ungenügend oder gar nicht unterhalten und sind dem Zerfall preisgegeben. Engagierte Investoren und Architekten könnten diesem misslichen Zustand entgegenwirken. Um der mangelnden Koordination von Angebot und Nachfrage zu begegnen, hat der Schweizer Heimatschutz vor kurzem eine «rote Liste für gefährdete Gebäude» ins Internet geschaltet ([www.roteliste.ch](http://www.roteliste.ch)). An sich mag bereits die Veröffentlichung der Liste einen Beitrag leisten, um den Abbruch solcher Gebäude zu verhindern. Gleichzeitig ist das Verzeichnis auch eine Dienstleistung für Investoren, die sich für den Erhalt alter Bausubstanz interessieren und einsetzen. Innert kürzester Zeit trug der SHS aus vielen Kantonen über fünfzig Objekte zusammen. Die Liste ist mehr als eine Aufzählung. Ein Bild liefert einen ersten Augenschein des Gebäudes, in einem kurzen Text erfährt man Wissenswertes über seine Geschichte, über seinen allgemeinen Zustand, über mögliche Nutzungen, über allfällige Auflagen seitens der Denkmalpflege und über die aktuellen Besitzverhältnisse. Interessenten können sich beim SHS melden, der als Vermittler auftritt. Die Liste ist nicht als Vorwurf, sondern als Aufruf zu verstehen; denunziatorische Untertöne fehlen. In der Sachlichkeit der Information liegt denn auch der besondere Wert dieser neuen Plattform, die mit Immobilienmaklerei nichts am Hut hat. nc

## Freiraumqualität über Wettbewerbe

Zum Thema unseres Heftes passt eine jüngst vom Bund Schweizer Landschaftsarchitekten und Landschaftsarchitektinnen BSLA herausgegebene Broschüre, in der eine bis anhin fehlende Dienstleistung angeboten wird. Unter dem Titel «Freiraumqualität über Wettbewerbe» macht der Bund auf die grosse Bedeutung aufmerksam, die dem Wettbewerb auch im Bereich der Planung und Gestaltung öffentlicher und privater Freiräume beizumessen ist. «Ein Wettbewerb bündelt die breite Palette verschiedener Lösungsansätze, motiviert die beteiligten Fachleute und verschafft dem Bauherrn neue Erkenntnisse über sein Vorhaben [...] Der Wettbewerb führt zu einem guten Preis-/Leistungsverhältnis [...] Er hilft, frühzeitig, ökologische und betriebliche Folgekosten einzuschätzen und wirtschaftliche Lösungen zu finden [...] Ein faires und transparentes Auswahl- und Vergabeverfahren führt zu plausiblen Entscheiden, schafft ein Argumentarium und erleichtert die politische Durchsetzbarkeit bei der Realisierung [...] Die Einsatzbereiche sind vielfältig.» Dies sind einige Leitsätze, die in der Broschüre zu lesen sind. Dem BSLA geht es aber nicht nur darum, auf das Instrument des Wettbewerbs aufmerksam zu machen. Er bietet auch eine Dienstleistung an. Wer sich mit dem Gedanken trägt, für die Planung eines Freiraumes einen Wettbewerb zu veranstalten, kann sich an die Wettbewerbskommission des BSLA wenden. Allgemeine Auskünfte über die Durchführung von Wettbewerben gehören ebenso wie die Vermittlung von Fachleuten für die Vorbereitung und Begleitung von Wettbewerben, für die Wettbewerbsteilnahme und für Auswahlgremien und Jurys zum Angebot. nc

Kontakt: Wettbewerbskommission BSLA,  
Rue du Doubs 32, 2300 La Chaux-de-Fonds  
Tel. 032 968 88 89, Fax 032 968 88 33  
email: [bsla@bsla.ch](mailto:bsla@bsla.ch)